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АНЖЕЛА АЛЕШАЕВНА БАРСЕГЯН 

УПРАВЛЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННЫМИ РИСКАМИ В СТРОИТЕЛЬНЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЯХ (НА ПРИМЕРЕ НКР) 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук по специальности 

08.00.02 - «Экономика, управление хозяйством и его отраслями». 

 

Защита диссертации состоится 26 июня 2018г. в 13
30

, на заседании Специализированного 

совета 015 ВАК Республики Армения по экономике, действующего в Ереванском 

государственном университете, по адресу: 0009, г. Ереван, ул. Х. Абовяна 52. 

 

РЕЗЮМЕ 
 

        Настоящая диссертация посвящена изучеию, анализу и управлению инвестиционными 

рисками в строительстве Народно-Карабахской Республики. Управление инвестиционными 

рисками в строительстве может быть эффективным лишь при комплексном подходе к процессу 

его выявления, определения и контроля. Для этого необходимы детальное изучение 

инвестиционной активности в строительной отрасли, механизмов управления 

инвестиционными потоками, а также разработка концепции управления инвестиционными 

рисками с учетом современных тенденций развития в исследуемой области. 

Следовательно, актуальность темы диссертационной работы определяется необходимостью 

разработки эффективных моделей управления инвестиционными рисками на всей стадии 

жизненного цикла строительного проекта. 

        В настоящее время повышается актуальность управления инвестиционными рисками  

предприятий и организаций, а в строительной сфере необходимость управления 

инвестиционными рисками необходимость более чем высока. Проблема состоит  в том, что 

неопределенность хозяйственной ситуации, неизвестность условий, изменения военно-

политической и экономичесской обстановки и перспектив вынуждают, одновременно, и 

предпринимателя, и инвестора принимать на себя риск этих условий. Чем больше неопреде-

ленность хозяйственной ситуации при принятии решения, тем выше и степень риска. Из этого 

следует, что актуальность проблемы состоит в том что, независимо от стабильности 

социально–политической и экономичесской ситуации, изменений внешней и внутренней среды 

деятельности любой организации приводит к возникновению рисков, которыми необходимо 

управлять для успешного достижения конечных целей. 

        Основной целью диссертации являются разработка моделей управления инвестиционными 

рисками в сфере строительства, изучение особенностей рисков в строительной индустрии НКР,  

разработка рекомендаций по анализу и количественной оценке рисков, направленных на 

снижение рисков инвестиционной деятельности в строительно-предпринимательской 

деятельности, а так же формирование методов  управления рисками при обосновании 

эффективности деятельности строительной  организации. Для достижения поставленной цели, 

осуществляется рассмотрение ряда логически взаимосвязанных задач, последовательно 

раскрывающих тему данной работы:  
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1. изучение методов управления инвестиционными рисками строительной организации в 

современной экономике; 

2. классификация рисков и определение основных направлений снижения рисков 

инвестиционных проектов в строительстве; 

3. определение инвестиционной привлекательности строительной отрасли НКР и выявление 

существующих проблем в инвестиционной деятельности; 

4. реализация методологии системного и программно-целевого подходов к управлению 

инвестиционными рисками строительных организаций; 

5. определение роли государства в активизации инвестиционных проектов и влияние 

инвестиционных процессов на развитие экономики и строительной отрасли в условиях 

риска; 

6. исследование особенностей принятия решений с учетом инвестиционных рисков, анализ 

и усовершенствование методов оценки рисков инвестиционных проектов в 

строительстве; 

7. упрощение процедуры управления рисками инвестиционных проектов в строительстве; 

8. оценка эффективности управления инвестиционными рисками и построение стратегии 

развития инвестиционного потенциала в строительных организациях. 

        Разработаны и обоснованы новые подходы к управлению инвестиционными рисками в 

строительстве, а также новые формы и пути развития инфраструктуры инвестиционно-

строительной деятельности, разработки и внедрения  системы управления рисками по 

инвестиционным проектам. 

        Наиболее важными научными результатами исследования, обладающими научной 

новизной, являются: 

1. Разработан механизм комплексного управления инвестиционными рисками, который 

основан на принципах формирования критериальной базы оценки  потенциала развития 

инвестиционной деятельности в сфере строительства. 

2. Предложена новая методика оценки риска, оказывающая влияние на развитие  

инвестиционной деятельности в строительстве в зависимости от степени управляемости 

риска, позволяющая определить изменения факторов с помощью экономико-

математических методов. 

3. Разработан организационно - экономический механизм управления инвестиционными 

рисками - алгоритм принятия решений для эффективного управления рисками на 

различных этапах риск - менеджмента, который позволит обеспечить координацию 

работы всех уровней управления, их функциональную согласованность и улучшить 

мобильность диагностики состояния рисков. 

4. Разработана методика определения взаимного влияния факторов на инвестиционную 

деятельность в сфере строительства, на основе использования экономико-статистических 

и других методов, которая позволяет проводить анализ рисковых ситуаций на различных 

этапах реализации инвестиционного проекта. 

5. Разработана экономическая модель оценки эффективности финансирования в 

строительстве НКР, в зависимости от видов финансирования. 
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ANZHELA ALESHAEVNA BARSEGHYAN 

MANAGEMENT OF INVESTMENT RISKS IN CONSTRUCTION ORGANIZATIONS 

 (ON THE EXAMPLE OF ТHE NKR) 

 

Thesis for the pursuing of the degree of PhD of economics on specialty 08.00.02 - "Economics, 

management of the economy and its branches". 

 

The defense of the dissertation will take  place at 13
30

, on Jun 26th, 2018, at the Meeting of the 

Specialized Council 015 in Economics of the Supreme Certifying Committee of the Republic of 

Armenia acting at the Yerevan State University. 

Address: 52 Abovyan str., Yerevan, 0009, Armenia 

 

SUMMARY 
 

This dissertation is devoted to the study, analysis and management of investment risks in the 

construction of the Republic of Nagorno - Karabakh. Managing investment risks in construction can 

be effective only with an integrated approach to the process of its identification, defining and control. 

For this it is necessary a detailed study of investment activity in the construction industry, 

mechanisms for managing investment flows, as well as the development of a concept for managing 

investment risks, taking into account the current trends in the research area. Consequently, the 

relevance of the topic of dissertation work is determined by the need to develop effective models for 

managing investment risks at the entire stage of the life cycle of the construction project. 

At present, the urgency of managing investment risks of enterprises and organizations is 

increasing, and in the construction sphere of investment risk management the need is more than high. 

The problem is that the uncertainty of the economic situation, and the conditions, changes in the 

military-political and economic situation and prospects compel both the entrepreneur and the investor 

to assume the risk of these conditions. The greater the uncertainty of the economic situation in making 

a decision, the higher the degree of risk. It follows that essence of the essence lies in the fact that, 

regardless of the stability of the socio-political and economic situation, changes in the external and 

internal environment of the activities of any organization leads to the emergence of risks that need to 

be managed to successfully achieve the ultimate goals. 

The main goal of the thesis is development of investment risk management models in the 

construction industry, analysis of the risks in the construction industry of the NKR, development of 

recommendations for analysis and quantitative risk assessment aimed at reducing the risks of 

investment activity in construction and business, and also the formation of risk management methods 

when justifying the performance of a construction organization. In order to achieve this goal, a 

number of logically interrelated tasks are being considered, consistently revealing the theme of this 

work: 

1. studying the methods of managing the investment risks of a construction organization 

in a modern economy;  
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2. risk classification and definition of the main directions for reducing the risks of 

investment projects in construction; 

3. determination of the investment attractiveness of the NKR construction industry and 

identification of existing problems in investment activities; 

4. realization of methodology of system and program-target approaches to management of 

investment risks of construction organizations; 

5. determining the role of the state in the activation of investment projects and the impact 

of investment processes on the development of the economy and the construction 

industry in a risk environment; 

6. study of the specifics of decision making taking into account investment risks, analysis 

and improvement of methods for assessing the risks of investment projects in 

construction; 

7.  simplification of the risk management procedure for investment projects in 

construction; 

8. evaluation of the effectiveness of investment risk management and the construction of a 

strategy for developing investment capacity in construction organizations. 

           New approaches to the management of investment risks in construction, as well as new forms 

and ways of development of investment and construction infrastructure, development and 

implementation of a risk management system for investment projects have been developed and 

justified. 

The most important scientific results of the research, which have scientific novelty, are: 

1. The developed mechanism of integrated management of investment risks, which is based on 

the principles of the formation of a criterial basis for assessing the potential development of 

investment in construction. 

2. The proposed new methodology for risk assessment, which has an impact on the development 

of investment in construction, depending on the degree of risk manageability, which allows to 

determine the changes in factors using economic and mathematical methods. 

3. The developed organizational and economic mechanism for managing investment risks is an 

algorithm for making decisions for effective risk management at various stages of risk 

management, which will ensure coordination of work at all levels of management, their 

functional consistency and improve the mobility of diagnosing the state of risks. 

4. A methodology has been developed for determining the mutual influence of factors on 

investment in the construction industry, based on the use of economic, statistical and other 

methods, which makes it possible to analyze risk situations at various stages of the 

implementation of the investment project. 

5. An economic model for assessing the effectiveness of financing in the construction of the 

NKR has been developed, depending on the types of financing. 


